

A vueltas con la Teología aplicada

RALF GAUS y ANDRAS LEINHÄUPL (eds), *Angewandte Theologie interdisziplinär. Zugänge und Perspektiven*, Grünewald, Ostfildern, 2022.

DANIEL BARRETO BETANCOURT

Hay nombres que avivan la imaginación aunque no sepamos del todo lo que quieren decir. Expresiones sin concepto claro, pero con fuerza de atracción. Ese parece ser el caso de la “Teología Aplicada” (*Angewandte Theologie*), que gana cada vez mayor presencia en los planes de estudios superiores de Alemania y Austria. R. Gaus, profesor de Pedagogía de la Religión en la Escuela Superior Católica de Múnich, y A. Leinhäuptl, docente de Teología Bíblica en Berlín, han recopilado un amplio ramillete sobre el tema, pero no tienen reparo en reconocer que el particular mantiene, incluso después de concluido el libro, un halo de indefinición. Trae aire fresco, de acuerdo, pero acaso también algo borroso que, por lo demás, consideran productivo.

Como su nombre indica, la Teología Aplicada apunta a la relación entre praxis y teología. Quizá rápidamente, como es nuestro caso, se conciten en la mente del lector tres preguntas: ¿es posible considerar esta nueva materia interdisciplinar como “teología” en sentido estricto? Pero ¿puede darse en el cristianismo la reflexión teológica de espaldas a la praxis de fraternidad? Entonces, ¿a qué responde la insistencia de calificar de “práctico” el saber teológico? Ahí quedan resonando para rumiarlas. Sea como sea, lo que sí tienen claro los editores, como punto de partida, es su interés en una venidera formación teológica más acorde con los desafíos contemporáneos.

El libro se organiza en cuatro bloques. El primero explora la relación con las disciplinas teológicas clásicas: Teología Bíblica, Teología Sistemática, Pastoral, Moral, Liturgia e Historia de la Iglesia. El elemento común, como ya señalamos, es la renovación del quehacer teológico a la luz de los retos sociales, culturales y políticos, como muestra especialmente el artículo “Investigación pastoral aplicada”, de Matthias Sellmann, director del Centro para la Investigación Pastoral Aplicada de Bochum.

La segunda sección desarrolla el enfoque interdisciplinar de la Teología Aplicada. Su lugar natural parece ser el diálogo con la Psicología, el Trabajo Social, la Medicina y la Pedagogía. Aquí se aborda, entre otros temas, el interesante encaje de asignaturas de Biblia y Antropología Teológica en los estudios de Trabajo Social, el potencial de la Iglesia para ofrecer espacios comunitarios dedicados al cuidado de ancianos, el enriquecimiento recíproco - sin obviar las profundas diferencias - entre psicoterapia y cura de almas, así como cuestiones de bioética y medicina en las que la teología puede ofrecer razones de las que no debería prescindir la sociedad. A su vez no se olvida el diálogo interdisciplinar con saberes más orientados a la teoría, como la Filosofía, la Sociología y la Ciencia Política.

Las contribuciones de la tercera parte, quizá un poco el cajón de sastre del volumen, tratan la digitalización de la vida, la enseñanza de la religión en educación primaria y secundaria, el diálogo interreligioso en las sociedades postseculares e incluso la gestión empresarial, como expone Christian Bernreiter, presidente de la Sociedad Alemana de Psicología Pastoral.

La cuarta sección está dedicada a modelos de intervención. Annete Edenhofer recoge experiencias de catequesis inspiradas en la teoría de las emociones de Martha Nussbaum; Agnes Wuckelt recorre algunas de las prácticas que desactivan en la Iglesia distintas formas de discriminación, aduciendo que toda exclusión atenta contra “el plan de Dios” (*Gaudium et Spes*). El imperativo de hospitalidad exige la presencia en las periferias y la creación de “espacios híbridos” donde la Iglesia acoja a creyentes de otras confesiones, según describe en su contribución Birgit Hayer. Aquí descuello la aportación de Britta Frede-Wenger, quien concibe el aprendizaje del recuerdo como Teología Aplicada y el memorial cristiano como modelo para la constitución de sí mismo en una sociedad atomizada, cuyas dinámicas de precarización laboral pulverizan cada vez más la capacidad para hilvanar la propia biografía, condición por cierto de toda experiencia. Basta considerar el aumento vertiginoso de la ansiedad y la depresión.

El artículo de Michael Schüssler versa sobre la influencia que ejerce en la planificación pastoral la aceleración descontrolada de todas las esferas de la vida. El tema de la “resonancia”, como alternativa a la aceleración, introducido por el sociólogo y filósofo Hartmut Rosa, se ha convertido en una referencia no menor para la reflexión teológica en lengua alemana.

Al concluir el libro nos preguntamos, y no retóricamente, hasta qué punto la Teología Aplicada puede transformar los saberes y las realidades donde se inserta y si no acabará contribuyendo únicamente a engrasar su funcionamiento; si no se limitará a añadir, como defiende Jürgen Habermas, un plus motivacional

para un compromiso ciudadano que la cultura laica, con sus propios recursos culturales, parece incapaz de ofrecer en la época del sujeto neoliberal, hiperflexible, resiliente y por completo insostenible.

Consideremos, por ejemplo, el posible influjo de nuestra joven disciplina en la autocomprensión del Trabajo Social. El estudiante que reflexione sobre su vocación a la luz de Oseas, Isaías o el Buen Samaritano ¿pensará que se trata de gestionar la pobreza o abolirla? ¿Aliviar el sufrimiento socialmente producido o intentar remover sus causas? La Teología, en cuanto momento de la praxis solidaria, ¿podría terminar incurriendo sin pretenderlo entonces en una adaptación excesiva? ¿Ocupará su puesto sin fricciones en un orden social incuestionable? No planteamos la pregunta en nombre del quietismo ni de la retirada a la especulación. Al revés: la crítica profética no puede estar ausente de la intervención cristiana en la sociedad, la cultura y la política. Pues quizá sea la fidelidad a la tensión y la distancia proféticas lo que permita clarificar a la postre qué significa exactamente el carácter aplicado de esta formación teológica.